

BÁSIS

Este periódico se publica todos los días menos los festivos repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

OFICINAS

Beato Diego de Cádiz, núm. 6. Talleres en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCIÓN

En Cádiz, al mes, pesetas 15  
Provincias, trimestre » 5'00  
Número del día, 10 céntimos.  
Anuncios a precios módicos  
con extensa circulación, por  
por insertarse en las ediciones  
que en gran número se reparten gratis.

## La realidad del momento

Cualquiera diría que España vive en el mejor de los mundos.

Cuando se lee la Prensa extranjera, se ve los problemas que preocupan en otros países, y después nos entramos por la floresta política española del momento, causa sorpresa tanta diferenciación.

Son problemas económicos, financieros, sociales, coloniales, los que en otros países atraen la atención.

Aquí es el escándalo parlamentario del minuto, la mirada del señor Goicoechea, el rostro más o menos avinagrado del señor Villanueva, la literatura del Sr. Nogués, las metáforas del Sr. Alba... ¿Adónde vamos por ese camino?

Los liberales se han unido, como siempre hacen, en la oposición.

Van a tener, por lo tanto, disciplina y programa.

¿No sería mejor que guardasen sus arrestos para defender éste?

No despreciamos los debates sobre temas políticos, ni nos parecen poco interesantes algunas de las cuestiones planteadas en el Congreso. Lo que decimos es que al retrasar la constitución del mismo lo que se demuestra por las propias izquierdas es que ni tienen fe en la virtualidad de sus ideas ni están animadas de un propósito sincero para hacerlas prevalecer.

Régimen de examen de actas, sanciones eficaces para el soborno, delegaciones y subdelegaciones en materia electoral, todo eso puede y debe acometerse; pero no para escandalizar, sino para reformar.

Y eso es en Cámaras constituidas, no en Juntas de diputados, donde puede ser hecho.

Pero no es eso lo único que hay por hacer en España.

Somos una pieza del mundo, y tenemos que preocuparnos de lo que el mundo se preocupa.

En política exterior tenemos un papel en la Liga de Naciones que es de honor, preponderancia y responsabilidad, sin que aún sepamos lo que va a ser esa Liga: y tenemos un problema de Marruecos, cuya discusión ha de plantearse.

En política financiera, acabamos de consolidar 1.000 millones casi de Deuda flotante; pero como nuestro presupuesto sigue enormemente desnivelado hay que hacer un presupuesto fundamental, y para ello hay

que reformar todo el régimen de tributos.

En política económica estamos atravesando momentos difíciles por la adaptación y tránsito de un régimen de guerra a otro de paz.

La siderurgia, la industria hullera, la textil ya sienten los efectos de la transición.

Y ¿caso el Poder público, que no es sólo el Gobierno sino el Parlamento, señores de las izquierdas, no tiene nada que hacer en eso?

En política social, hay muchas modalidades nuevas que precisa atender, unas para nuevas leyes, otras para ampliación de las anteriores.

Y así podríamos ir completando la enumeración de los problemas, ya que el Ejército necesita se le dote de material, y la Marina mercante de tonelaje mayor, y los aranceles de otra política y otra elasticidad acomodada a los tiempos, y las leyes penales y procesales de nuevo espíritu, y el crédito de instituciones que le sirvan y desenvuelvan...

¿A qué seguir, si de todo esto, y mucho más, van a hablarnos los liberales en su programa?

Pues si todo ello es una realidad, si hay tantos y tantos problemas donde las fuerzas políticas españolas pueden fijar actitudes y criterios, ¿no sería mejor que las Cámaras se constituyen, que el Gobierno aportase sus soluciones y las izquierdas las suscriban?

¿Tan poca fe, repetimos, tienen éstas en sus ideas, que no creen les pueda seguir el país, y por eso no esperan?

Esto es lo que la opinión ve: que hay problemas y no se le resuelven; que hay cosas, muchas cosas, por hacer, y se estorba toda acción.

Y como hay en unos el conocimiento, y en otros la intuición, de que el mundo marcha, la opinión pública no asiste la campaña actual de las izquierdas, siendo los jefes de éstas los primeros que lo saben.

¿Por qué no tienen el valor de acabar con el convencionalismo que sujeta unos a otros?

¿Si es en sus bancos en donde salen más voces diciendo que el espectáculo parlamentario actual no puede continuar!

Pues si piensan eso, y «ex abundantia cordis» lo dicen, ¿por qué no ponen remedio?

Y el remedio no es otro que discutir cuestiones con eficacia bastante para resolverlas, no para envenenarlas y dejarlas luego en pie.

## INDULTO GENERAL

Madrid 13.

Ampliando la nota oficiosa del Consejo celebrado hoy, sábese que éste tuvo mayor importancia de lo que en un principio se creyó.

Se aprobó la concesión de un indulto general con motivo de haberse firmado la paz por las naciones beligerantes.

El indulto será amplísimo y alcanzará a los fueros de Guerra y Marina.

Se comisionó al ministro de Estado para que redacte el proyecto de ley de adhesión de España a la Liga de las Naciones.

Constará el proyecto de un artículo único y tendrá que estar aprobado en esta etapa parlamentaria, pues de lo contrario pasaría el plazo que se ha dado a España para contestar.

Se estudió la agresión de que ayer fuimos objeto en Marruecos por las tropas adictas al Raisuli, examinándose cuanto contiene el telegrama recibido del Alto Comisario.

Al Gobierno no ha sorprendido esa agresión, pues el Raisuli, cada vez iba siendo más acorralado por nuestras tropas, y éstas esperaban que de un momento a otro trafara de impedir nuestro avance.

Luego el ministro de Hacienda dió cuenta detallada de la reunión que había celebrado la Junta de Aranceles y Valoraciones, así como de cuantos habían quedado sometidos al estudio de la misma.

Los ministros de Instrucción pública y de Fomento no tuvieron tiempo para dar cuenta de los asuntos que llevaban a la deliberación de los compañeros.

El próximo Consejo de ministros se celebrará el jueves por la mañana en la presidencia.

## Nuestra acción en Marruecos

**El Raisuli, con fuertes contingentes rebeldes, ataca a nuestras tropas cerca de Larache.**

En el ministerio de Estado han facilitado una nota oficiosa, copia de un telegrama dirigido por el alto comisario, con fecha 13 al ministro de la Guerra.

El telegrama dice que, comprendiendo, sin duda, el Raisuli, que nuestro metódico e incesante avance ponía en peligro su dominio en la kábila de Wad-Ras, único punto desde donde podía mantener sus comunicacio-

nes con Tánger, en la noche del día de ayer y en la madrugada de hoy, realizó un esfuerzo máximo con las fuerzas de que dispone, atacando violentísimamente las posiciones avanzadas y sus comunicaciones con las bases del territorio de Larache, utilizando todas las fuerzas rebeldes que le son adictas, mandándolas personalmente, que atacaron con inusitado denuedo.

Las noticias comunicadas por el comandante general de Ceuta y por mí directamente, no son completas, por la gran dificultad que existe en las comunicaciones.

La acción ha debido desarrollarse en una zona muy accidentada y más cerca de Larache que de Tetuán.

Como era de esperar, nuestras tropas correspondieron bizarramente al ataque, manteniendo sus posiciones y la comunicación con las bases, y causando al enemigo importantes bajas.

Estas no son conocidas por dificultad en las comunicaciones.

Actualmente, la situación por el golpe que las fuerzas rebeldes con el Raisuli a la cabeza han sufrido, ha mejorado, viéndose éste obligado a retroceder, apesar del gran esfuerzo realizado por él y los que le siguen, que atacaron con un vigor sin precedentes.

Es de esperar que este combate, a que nos vimos obligados, pues nosotros no atacamos, sirva para confirmar nuestra influencia en la expresada zona.

### Noticias particulares

Tánger 14.

Se reciben noticias particulares de nuestra zona, dando cuenta de haber atacado el Raisuli con fuertes contingentes, de un modo desesperado nuestras posiciones avanzadas.

El choque se dice que ha sido violentísimo, trabándose una acción empuñadísima, en la que los cabileños, apesar de su arrojo salvaje, han llevado la peor parte.

Se desconoce el número de bajas. Las de los cabileños son elevadísimas y, por nuestra parte, se asegura que hay un capitán y un teniente muertos.

La acción parece haberse desarrollado en las inmediaciones de la posición de Sidi Auch el Arbi, que pone en comunicación nuestras líneas con el Fondak de Ain Ye Dina.

### Nuestras bajas

Por noticias particulares recogidas en los círculos periodísticos y en el casino militar, y coincidiendo también con las referencias que tenemos de un ministro, sábese que en la opera-

ción que ayer se desarrolló en Marruecos, tuvieron nuestras tropas las siguientes bajas:

Un comandante, dos capitanes y seis tenientes.

Según esas noticias, puede afirmarse que ninguna unidad de la península entró en fuego, siendo las que pelearon fuerzas de regular y de policía indígena.

## DOS INCENDIOS

A las 13 horas del día 9 del actual se declaró un incendio en la era y cortijo «La Cabrera», propiedad de doña Isabel Martí Muñoz.

El personal de dicho cortijo y la benemérita procedieron a la extinción del fuego.

Las pérdidas ocasionadas ascienden a 20.000 pesetas.

Fueron pasto de las llamas unas 200 fanegas de trigo, dos alienares y la parte de cortijo destinado a establo y casa de paja.

El fuego se cree casual.

También en el término de Los Barrios, cortijo denominado «Ahojuz», propiedad de don Juan Forgas, se declaró un incendio.

Se quemaron unas 30 fanegas de trigo y 400 arrobas de paja.

Las pérdidas se calculan en 800 pesetas.

También se cree que el incendio haya sido casual.

No han ocurrido desgracias personales.

## Crónicas taurinas

### UN RUEGO

Cada vez que se celebra alguna corrida en el Puerto de Santa María, oímos de labios de los numerosos aficionados que concurren de Cádiz y los pueblos limítrofes, quejarse, con mucha razón por cierto, de una cosa que la Empresa con suma facilidad podía subsanar, dando así facilidades a un público que merece todo género de consideraciones.

Ello es, que el mayor contingente de público efectúa el viaje por ferrocarril, y no contando con más tren de regreso que el correo, que tiene marcada su salida oficial de la estación del Puerto a las 18 y 56, las más de las veces, por temor a perderlo, deja el público de presenciar la lidia del último toro, saliendo precipitadamente para la estación, y, una vez en ésta, se encuentra con que el tren correo trae un retraso considerable (la última corrida fueron dos horas y media).

En otra ocasión tratamos de este asunto, indicándole a la Empresa el medio de evitar esto, que consiste sencillamente en anunciar en la plaza, en el intermedio de la muerte de un toro y salida del otro, el retraso

que trae el tren desde Utrera, cosa facilísima de averiguar, para tranquilidad de los espectadores.

La Empresa parece que se dió por enterada y hasta anunció en un rotativo de gran circulación que así lo haría, pero esto no se ha cumplido, y el público eplotado que todo lo sufre, sigue quejándose en secreto casi, intimándonos a que insistamos en tan justa petición, cosa que no habemos hecho por temor a vernos burlados nuevamente.

Pero como la corrida que se anuncia celebrar el próximo domingo 27 en el Puerto, es a beneficio del Internado de niños pobres de dicha población, en la cual, como es de rigor, la digna autoridad municipal es la primera interesada en la organización y esplendor del espectáculo, a ella trasladamos este ruego, en la seguridad que será atendido, por ser de justicia, con lo que el público en general le quedará muy reconocido.

DON SENSATO.

## La marcha del Sr. Gobernador civil

En el tren exprés de ayer marchó a Madrid llamado por el excelentísimo señor ministro de la Gobernación el gobernador civil de esta provincia, don Policiano Maestre.

Fué despedido en la estación por numerosas personas.

Durante su ausencia, queda hecho cargo del Gobierno civil el presidente de esta Audiencia Sr. D. Galo Ponte.

## La Patrona de la Marina

Con motivo de ser hoy la festividad de nuestra Señora del Carmen, Patrona de la Marina se realizaban ayer tarde los últimos toques en el exorno, por cierto precioso, instalado en el templo de los RR. PP. Carmelitas.

El altar lucía artístico motivo eléctrico con alegorías y enseñas de la Armada española.

La Compañía Trasatlántica y La Constructora Naval, galantes como siempre, facilitaron para el exorno los utensilios propios representativos de la Marina.

La función será a las once.

**Urberuaga de Ubilla.**—Marquina (Vizcaya)—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio—Pídanse memorias y guías. Se reparten gratis—Servicio de automóviles desde la estación de Deva.

**MARQUES DEL REAL TESORO**  
**JEREZ Y CONACS**

## Bolcheviquismo en China

Resultan, por lo visto, fundadas las sospechas, de que el bolcheviquismo ha infestado ciertas partes de China.

Las noticias que sobre el particular se reciben, están quizás inspiradas por ciertos intereses, pero los temores que en ellas se expresan, son demasiado vibrantes para poder calificarnos de exagerados.

Un gran número de mercenarios chinos ha estado en Rusia, al lado de los bolcheviquis, y probablemente también en el Turquestán.

Muchos de ellos deben haber regresado a su país, convirtiéndose en propagandistas peligrosos.

La hoguera está a punto de desencadenarse en ciertas comarcas de China: sus ingredientes inflamables son la pobreza, la inestabilidad política, el desorden y el bandolerismo.

Por otra parte, la gran masa de los chinos es, en circunstancias normales, pacífica, tranquila y obediente a las leyes.

Es muy probable que la mejor defensa ante la divulgación de las ideas anárquicas sea la inercia natural, tan característica del chino.

Sin embargo, lo que se sabe de cierto es muy poco, y menos aún lo que pueda comprenderse.

Sea como fuese, la voz de alarma dada por los japoneses debiera ser escuchada con atención por todo el mundo.

## NOTICIAS VARIAS

Por la superioridad se dispone que por este Gobierno civil se interese de la Compañía Trasatlántica pasaje de primera clase en el vapor correo que con destino a Fernando Póo saldrá de este puerto el próximo día 20, a don Francisco Carreras, ingeniero en la Colonia.

El señor alcalde de Prado del Rey traslada al señor gobernador civil renuncia que del cargo de cartero ha presentado por razones de salud don Manuel Porfílo.

Para sustituirlo interinamente, ha sido nombrado don Francisco Payán Ortega.

Don Juan Fernández Caro, alcalde de Chiclana, por edicto, hace saber haberse encontrado en el lugar conocido por «Punta de la Isla» un reloj de oro de una sola tapa de 18 kilates.

En dicha Alcaldía puede presentarse a recogerlo quien se crea su propietario.

En el Asilo de las Hermanitas de los Pobres, hubo ayer Misa, en recuerdo del bienhechor del mismo, don Enrique Macpherson.

A las ocho y media se manifestó

S. D. M. ocultándose a las seis y media.

Hubo comida extraordinaria a los asilados, que eran 120, de ambos sexos.

Se les sirvió espléndida comida, dos clases de vino, frutas, dulces, café y cigarras a los hombres.

Todo ello ha sido costado por la familia de Macpherson, en recuerdo del que fué su respetable padre.

El tren mixto exprés de ayer llegó con una hora y cinco minutos de retraso.

Llegó en dicho tren el general portugués Sr. Valdés, electo ministro plenipotenciario de Portugal en Venezuela.

Venía acompañado de su distinguida familia.

Marchó a posesionarse de su nuevo cargo en el trasatlántico «Montserrat».

## En el Gobierno civil

Visitaron ayer al señor gobernador civil los siguientes señores:

Don Joaquín Pérez Lila, diputado provincial.

Don Antonio Mariscal.

Don Ramón Cuviles Blanco.

Don Leonardo Rodrigo Lavín.

Don José Márquez Navarro.

Don José Luis Pereztevar.

Don Félix Castro

Don Amado García Bourlié.

Hoy contraerá matrimonio la bella y distinguida hija del secretario de este Gobierno civil, don Ricardo Ruiz Parreño.

Por adelantado deseámosle muchas felicidades.

## ¿ Sufre V. del Estómago ?

¿ No tiene V. apetito ? ¿ Digiere con dificultad ? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino ? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, esta bilioso, tiene aguas de boca ? Después de las comidas, tiene V. eructos, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón ? ¿ Tiene V.

## DISPEPSIA

y dolores al vientre, a la espalda, vómitos, diarrea ? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil ? ¿ Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar a V. ? Consulte V. con su médico y le recetará el **ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomalt)** y recobrará la salud.

Se vende en las principales farmacias del mundo, y Berrano, 30, MADRID. Se remite por correo certificado a quien lo pide.